

EL TIEMPO

Table with weather data: Mínima de ayer, Máxima, Presión atmosférica, Dirección del viento, Recorrido del viento durante las últimas veinticuatro horas, Lluvia.



ACCION DIARIO DE TERUEL Y SU PROVINCIA

AÑO II.—Redacción y Administración: Temprado, 11.

Viernes 10 Marzo 1933

Apartado 15.—Teléfono 169.—NÚM. 93

El juego de las fuerzas parlamentarias y de los partidos hacen de Ruiz Naya el árbitro de la situación

TEMAS DEL DIA

La labor benéfica y social de las Ordenes Religiosas

El opúsculo «Por el Pueblo y la Cultura», del cual nos hemos ocupado en el precedente artículo, dedica como se ha dicho, varias sugestivas páginas a la labor cultural en España de los Jesuitas, Agustinos, Franciscanos, Dominicos, Misioneros del Corazón de María, Salesianos, Escolapios, Hermanos de las Escuelas Cristianas, etc...

Sirva a modo de ejemplo, la mención del Asilo de San Rafael en Madrid, a cargo de los Hermanos Hospitalarios de San Juan de Dios, que cuidan y educan y 220 niños tullidos, raquíuticos, escrufulosos, carne infantil de verdadera carroña, todos ellos hijos de familias pobres: Asilo que no cuenta con ninguna subvención oficial y que se sostiene en la carretera de Chamartin, número 16, cerca del Hipódromo de la Castellana.

Los Asilos en España son numerosos y entre otras más Comunidades se destaca la de las Hermandades de los Pobres, que cuida a más de 14.000 ancianas y ancianos de nuestra Patria.

Si la Protección de la Infancia es muy numerosa, no es menos la protección femenina. Todo el mundo conoce la labor redentora de las Adoratrices, Trinitarias y otras más religiosas para defender y levantar a las caídas, la obra de las Hermanas Hospitalarias del Sagrado Corazón de Jesús, de las Hermanas de la Cruz, de Sevilla, cuya fundadora murió hace un año en olor de santidad, y más de 70.000 personas acudieron a su entierro.

¿Qué decir de las Religiosas del Servicio Doméstico, para proteger a las criadas desvalías?

Si se ha recordado a tan virtuosos varones y mujeres, no holgará dedicar unas líneas a la memoria del apóstol de las Escuelas del Ave María, que él fundó en Granada y a las cuales llevó sus métodos pedagógicos y sus libros únicos en su clase, don Andrés Manjón, reputado por muchas personas que le conocieron como santo y sabio varón.

Al final del opúsculo se dice: «España, casi como Rusia. Dos borroneos en el mapa de Europa. En todos los países (los más cultos del mundo) las Ordenes Religiosas pueden dedicarse libremente a la enseñanza y a la beneficencia. La revolución comunista expulsó de Rusia a las Religiosas. En España se les prohíbe enseñar y pesa sobre ellas una amenaza constante de expulsión. Dos borroneos en el mapa de Europa».

El opúsculo merece que ningún español de buena fe y amante de su patria deje de adquirirlo y leerlo.

Eduardo Navarro SALVADOR

De las elecciones alemanas

Los "nazis", victoriosos

El Gobierno alemán ha triunfado en las elecciones, su victoria tiene una importancia tal, que creemos que, no sólo trasciende a Alemania, sino a toda Europa.

Los grandes pueblos como el germano influyen en la vida de los demás. No puede dudarse que los movimientos revolucionarios de Francia, a fines del siglo XVIII y en diferentes momentos del siglo XIX ejercieron un influjo considerable en España, en Italia, en Alemania y aun en Inglaterra.

El parlamentarismo hijo de las revoluciones, creemos que ya ha dado sus frutos, y se halla amenazado de muerte por sus constantes fracasos.

Otras revoluciones, y últimamente, la rusa, determinaron nuevos rumbos en la política europea, influyendo en Alemania salpicaduras en España y Francia. La novedad del comunismo atrajo a él muchos amadores de todos los pueblos del Antiguo Continente, y hubo necesidad de que se alzase una nueva fuerza para combatirlo. Esta fuerza surgió primeramente, en Italia con el Fascio, y ha extendido su ideario por Austria, Alemania, Hungría, Checoslovaquia, y Portugal. Alemania es hoy del dominio de los partidarios de Hitler.

La jornada electoral del domingo ha sido decisiva para los nacional socialistas. El comunismo ha sido vencido, y con él los demás partidos, excepto el Centro católico, que es el único que desde hace muchos años ha conservado

Calzados Lozano

Grandes novedades en todos los precios. No comprar sin antes visitar esta acreditada casa.

Ramón y Cajal, 67 (antes San Juan)

sus posiciones y que es una fuerza que en los momentos de mayor peligro para la patria alemana, se ha puesto a su contribución, salvándola, principalmente en los días terribles de la postguerra. Los cenistas sabrán también colocarse al lado del Gobierno.

El marxismo, tan averiado ya en la Gran Bretaña, donde los laboristas se gastaron en el Poder por sus desaciertos; muy debilitado entre los parlamentarios socialistas franceses; ahogado por la férrea mano de Mussolini, en Italia; tocando a retirada en otras naciones entre ellas España; está llamado a desaparecer, como está desapareciendo el sistema político individualista del liberalismo, y como desaparece, aunque otra cosa se diga, el anarquismo.

Alemania entra en un nuevo período de su historia. Es casi seguro que la labor principal que ha de emprender el Gobierno Hitler es la de obligar al comunismo a recluirse en sus madrigueras, considerándolo como partido de carácter destructor.

Moscú habrá sentido el martillazo de los hitlerianos. La victoria de los «nazis» hará también perder muchas ilusiones a los parlamentaristas.

Claro Abánades

Una artimaña que indigna a las oposiciones

Los ánimos se ponen al rojo para la sesión de mañana

Madrid.—Al negarse las oposiciones a votar la proposición incidental del señor Gomáriz (vea el lector nuestra información de la sesión de la Cámara, en tercera plana) y salir a los pasillos del Congreso, el momento fué de intenso dramatismo.

Todos los diputados daban muestras de enorme excitación. Los radicales salieron dando grandes voces.

El escándalo que se produjo fué el mayor que hasta ahora se ha presenciado en la Cámara.

Todos los diputados de las oposiciones formaron un grupo compacto cerca del salón de sesiones y desde allí apostrofaban a los diputados de la mayoría con frases del más grueso calibre que el decoro nos impide recoger.

Se produjeron discusiones vivísimas y comentarios desfavorables para el señor Azaña y para el Gobierno.

Los ánimos se calmaron poco después al conocerse el resultado de la votación, pues se supo que muchos diputados radicales socialistas se habían abstenido de votar por entender que no se había obrado normalmente.

El señor Alba decía que era verdaderamente inoportuna e imprudente la presentación de una proposición incidental así, en las actuales circunstancias.

Salazar Alonso se mostraba muy ofendido por las frases pronunciadas por el ministro de Obras públicas.

Alguien dijo que debería ponerse un letrero en el Congreso, con la siguiente inscripción: «Asamblea Nacional Consultiva».

Se censuraba duramente lo impropio de la presentación de una proposición de tal naturaleza.

Los radicales veían en esta proposición no solamente un motivo de humillación, sino también una artimaña para cortar la obstrucción que la minoría radical hizo el proyecto de Ley sobre construcción de carreteras en la provincia de Alicante.

Y era tanto mayor su indignación cuanto que entendía que el presidente de la Cámara debía haber resuelto las dudas que expuso cuando se votó el Proyecto de Ley de referencia reducido a un solo artículo, dudas que el señor Besteiro prometió resolver muy pronto.

Fué por esto por lo que las oposiciones se negaron a votar la proposición del señor Gomáriz.

Los radicales decían que se proponen aprovechar este ejemplo en cuantas ocasiones les convenga.

Esta retirada de las oposiciones fué la que dió origen al rumor de la dimisión del señor Besteiro.

Llamó la atención de los periodistas el hecho de que una vez terminada la votación los diputados socialistas salieran a los pasillos.

Tal estaban los ánimos de excitación que se temía una batalla.

No fué así y los socialistas se limitaron a pasear por los pasillos en actitud muy desdenosa.

La impresión que todo esto produjo fué penosísima por el encono existente entre la mayoría y las oposiciones.

El diputado radical socialista señor Valera decía:

—Todos tenemos la culpa.

Un diputado radical se expresaba en los siguientes términos:

—Dadas las posiciones tomadas por el Gobierno, nosotros no vemos inconveniente en conspirar de nuevo para derrocarlo.

Poco después fueron calmándose los ánimos.

Todo depende de la minoría radical socialista

Esta del acuerdo del Comité y este del voto de uno de sus miembros

Madrid.—Existe gran expectativa por conocer la actitud que mañana adoptará en la Cámara la minoría radical socialista al plantearse de nuevo en el salón el debate sobre los sucesos de Casas Viejas, pues es casi seguro que el Gobierno presentará a la Cámara la cuestión de confianza.

Las minorías gubernamentales, incluso la catalana parecen decididas a votar en favor del Gobierno.

Durante toda la noche de hoy han circulado los más variados rumores acerca de la actitud de la minoría radical socialista.

De ella depende la vida o la muerte del Gobierno, pero a su vez la actitud que adopte depende del acuerdo que tome el Comité Ejecutivo del partido y como la situación política atraviesa una fase crítica, los mismos diputados de la minoría no sabían esta noche a qué atenerse.

Se decía que la reunión del Comité Ejecutivo era para decidir la salida de los ministros que el partido tiene en el Gobierno, pero según nuestros informes, esto será objeto de deliberación en la reunión que celebrará esta noche.

Existe una proposición del señor Gordón Ordax para la formación de la Unión Republicana que en fecha próxima debía encargarse del Poder.

Como en esta Unión habrían de entrar los radicales en cierto punto son estos por su incompatibilidad con los socialistas el eje de la cuestión.

De aquí la expectativa que ha despertado la reunión del Comité Ejecutivo radical-socialista.

El que ha de decir la última palabra es el señor Ruiz Naya, miembro del Ejecutivo del partido radical-socialista, que no es diputado.

Este sostuvo hoy una larga conferencia con el señor Albornoz.

Después se le acercaron varios periodistas a quienes dijo que el señor Maura había tratado de convencerle de que la crisis es necesaria y debía decidirla él con su voto en el seno del Comité de su partido.

—A mí me basta—dijo el señor Ruiz Naya—haber recibido este consejo del señor Maura para no seguirlo.

El señor Albornoz, preguntado,

Algún diputado decía que las cosas se habían puesto bien para que mañana se produjera un gran debate político.

El señor Prieto comentando estos incidentes con los periodistas les dijo:

- FRACASOS -

Pocas palabras han despertado tanto entusiasmo en los hombres como la de «Libertad! Ella solo ha sido capaz de agrupar legiones y arrastrar masas; élla ha despertado esperanzas, inspirado ilusiones y provocado rebeldías. Siempre ha habido una multitud realmente oprimida, o simplemente descontenta, dispuesta a lanzarse en pos de quien blandiera una bandera con la libertad por emblema. Así tuvo en un tiempo el liberalismo éxito tan grande y realizó conquistas tan rápidas. Predicaba la libertad para todo y para todos y contados fueron los que no creyeron ver en él una teoría salvadora. Libertad absoluta: libertad de comercio y de cambio; libertad de trabajo para hombres, mujeres y niños y para toda tarea, tiempo, lugar y duración; libertad de condiciones al estipular el contrato; libertad de concurrencia en la producción; libertad de consumo; libertad en todos los órdenes y para todas las empresas. ¿Quién había de pensar que esto no estaba de acuerdo con sus conveniencias?

Al liberalismo acudieron, pues, en avalancha hombres de todas las condiciones y clases sociales. Pero vino la realidad y demostró que tan omnimoda libertad no era otra cosa que un semillero de luchas enconadas y no pocas veces sangrientas: chocó la libertad del obrero con la del patrono, la de patronos y obreros entre sí; la del productor contra la del consumidor y la de los ciudadanos con la autoridad del Estado. Y el liberalismo se derrumbó con ruidoso fracaso dejando las almas envenenadas, después de ocasionar a la sociedad perjuicios difícilmente reparables.

No otra cosa podía esperarse de esta doctrina que, como dice el conde de Mun; «es funesta consideraría bajo el punto de vista «re-

por los periodistas acerca de la situación política, guardó silencio. Después dijo: —Aquí hace falta un Taciturno un Guillermo el Taciturno como pedía Costa.

Manifestaciones de De los Ríos

Madrid.—El ministro de Instrucción pública pidió a los periodistas noticias acerca del asunto de Casas Viejas.

Estos le dieron las que tenían y el señor De los Ríos, exclamó: —Esto es un asunto novelesco.

—Esto no es nada. Cosas mucho más graves han de ver todavía ustedes aquí.

Estas palabras del ministro socialista produjeron enorme sensación.

ligioso», porque descansa sobre el menosprecio de la ley divina y no reconoce otro móvil de la humana actividad que alcanzar riquezas y la satisfacción de intereses materiales; funestas bajo el aspecto «moral», porque ha abierto franca entrada a todas las sugestiones del egoísmo y la violencia, lo mismo arriba que abajo; funestas bajo el aspecto «económico» porque entraña, por las necesidades de la libre concurrencia entre los intereses, todos los abusos, todos los sufrimientos y todos los excesos de una especulación que tiene como único objetivo el llegar rápidamente a la riqueza». De él, pues, han venido males innumerables para el individuo y la colectividad.

Fracasó el individualismo, y en forma de reacción violenta se abrió camino entre sus ruinas la teoría diametralmente opuesta del socialismo. La libertad absoluta solo producía luchas y se la quiso sustituir con la negación absoluta de la libertad. El Estado sería dueño y señor que monopolizaría todas las actividades desde la del jornalero a la del sabio; él solo lo poseería todo, él dispondría de los bienes de todas clases, él retribuiría a los intelectuales y pagaría a los obreros. De un extremo se pasaba a otro sin transición. No habría libertad de trabajo, de contrato, ni de concurrencia, pero se abolían las iniciativas individuales, se mataba el estímulo y se anulaban las aspiraciones de mejoramiento.

Y los males llueven del socialismo más abundantes aún que del liberalismo. La tierra se depauperaba, la industria languidece y el trabajo se hace cada vez más penoso. Desaparecen los patronos para ceder su puesto al patrón-Estado representado por una burocracia despreocupada y displicente y el obrero trabaja de mala gana seguro de no conseguir nunca otra cosa que un jornal siempre insuficiente. Por ello el socialismo fracasó como fracasó el liberalismo.

Pruebas: Rusia, Francia, Alemania, Inglaterra, Bélgica y España, donde el socialismo está a punto de arruinarnos definitivamente. Todos son tópicos inútiles: la evidencia está demostrando que el socialismo no puede resolver ningún problema y que por el contrario los agrava en términos inconcebibles.

En medio de estos repetidos fracasos destaca con luz salvadora la doctrina social católica que se mantiene incólume a través de los siglos y de las revoluciones llevando en su esencia la solución de todos los problemas y la medicina para todos los padecimientos morales de la sociedad. Sólo los interesados en no ver pueden negar esta clarísima verdad.

HIJO DE GABRIEL FERRAN

Gran quincena blanca

ULTIMOS DIAS

Próxima a terminar nuestra QUINCENA y faltando ya algunos de los géneros que en ella figuraban, recordamos los PRECIOS EXCLUSIVOS que tenemos marcados para estos días.

Es muy interesante revisar las nuevas colecciones que han venido a completar las ya existentes en todos los artículos.

SOLO HASTA EL DIA 15

# De la vida local y provincial

## FICHAS TUROLENSES

### Monreal del Campo

Es una de las poblaciones más importantes de nuestra provincia por la feracidad de su suelo y por su excelente situación topográfica. Pertenece al partido judicial de Calamocha y al arzobispado de Zaragoza.

Se halla asentada la villa de Monreal del Campo sobre la margen izquierda del río Jiloca, en una extensa llanura y a 939 metros de altura sobre el nivel del mar.

Distancia 56 kilómetros de la Capital; 16, de Calamocha; 245, de Madrid; 51, de Molina de Aragón y 58 de Montalbán.

Cruza por Monreal la carretera de Alcolea del Pinar a Tarragona y la de Teruel-Calatayud. Tiene telégrafo, teléfono, puesto de la Guardia civil y giro postal.

El erudito Cortés afirma que esta villa fué la antigua «Albónica» de los romanos, que se hallaba situada en la vía que partiendo de Zaragoza terminaba en «Laminium».

Respecto a la fundación de Monreal, dice un celebrado cronista: «Púsose Alfonso «El Batallador» sobre Daroca, acudió Temín con sus huestes, encontráronse en Cutanda, trabósele la pelea y en ella murieron 20.000 moros, sin pérdida alguna de Alfonso, quien, para prevenirse contra las correrías de los moros de Murcia y Valencia, escogió un lugar en las fuentes del río Jiloca que hizo poblar y fortificar, al que puso por nombre «Monreal». La batalla de Cutanda fué ganada por Alfonso. «El Batallador» en 1118 y en el mismo año fué reedificada «Albónica», llamándose desde entonces «Monreal» contracción de las palabras «monte» «real», siguiendo la costumbre de aquellos tiempos de llamar montes a las ciudades.»

Las razones que aconsejaron tal reedificación fueron de orden puramente estratégico.

Esto mismo confirman otros historiadores afirmando que Alfonso I de Aragón, deseando tener una plaza que le sirviese de punto de apoyo para la conquista de Daroca y que le facilitase el paso para Valencia, pobló Monreal y lo dió a los Caballeros del Temple a los cuales señaló para su sostenimiento varias rentas y los mejores heredamientos de los lugares y villas que ellos conquistasen.

Monreal, como casi todos los pueblos que se extendían desde Daroca a Valencia, estaba asolado y desierto; sus campos abandonados e incultos; porque las continuas guerras que asolaron la comarca habían hecho huir a sus pobladores.

Asegura el P. Fita, que en «Villacódima», término municipal de Monreal, existió la antigua «Carac», romana, y según otros «Care»; distaba diez millas de «Agiria», si bien se da por los códices la variante de veinte millas.

H. S.

## Un ruego

### Al Central de Aragón

Siendo extraordinario el movimiento que a partir de anoche va a tener la estación de esta ciudad durante las horas de la madrugada, nos permitimos llamar la atención de la Compañía del Central de Aragón para hacerle ver lo conveniente que sería instalarse un foco eléctrico en la puerta principal de dicho edificio.

Siempre estuvimos tentados de someter esa mejora a su sano juicio, pero como a las diez de la noche ya estaba cerrada la estación, desistimos de ello para hacerlo hoy.

Esperamos que el digno jefe de la misma, señor Pacheco, llevado del celo que constantemente pone al servicio del público, se tomará verdadero interés en este ruego y lo expondrá a la Compañía.

Y no dudamos lo veremos realizado porque se trata de una gran mejora para el viajero y de poco coste.

## Juventud Católica

A las siete de la tarde se dará hoy, a los socios activos, la acostumbrada lección apologética.

## Vino tinto de cosechero

SE VENDE a 3'50 decálitro Lorenzo Remón Valero.—Concud.

## ¡Esa vigilancia!

En la mañana de ayer, el industrial de esta plaza don Tomás Gómez, denunció que del puesto que tiene en el nuevo mercado le había desaparecido un jamón.

Añade el denunciante que es la segunda vez que esto le sucede, mas como al notarlo por primera vez no estaba seguro de ello, nada quiso decir.

Esperamos que la autoridad municipal aclarará estos robos, pues resulta verdaderamente desmoralizador que apenas terminado de instruir un expediente «por supuestos robos cometidos en dicho Mercado», tengan repetición tales hechos.

Es necesario que resplandezca la verdad para que renazca la confianza en el público y para dejar en buen lugar a aquellos empleados del mencionado Mercado que nada tienen que ver en estos hurtos.

## EL TIEMPO

Como consecuencia de la notable subida de la presión atmosférica, ayer disfrutamos de un espléndido día.

El sol, fuerte, hizo que recordásemos el dicho de «a Marzo, el sol calienta como un mazo»...

Los paseos y ensanche de la población viéronse animadísimos, El vecindario pasó varias horas admirando las plantaciones de árboles realizadas en el ensanche y el arreglo de los terraplenes del mismo, pronunciándose frases de elogio por la labor que en pro del embellecimiento de dicha zona de ensanche se está realizando.

A la puesta del sol, la impresión es de que el tiempo continuará afianzándose, según señalan el barómetro y el hidrómetro, aunque la presión descendió ayer.

## Centros oficiales

### Gobierno civil

Visitaron ayer mañana a la primera autoridad civil de la provincia:

Don Mariano Zuriaga; alcalde y secretario del Ayuntamiento de El Pobo; maestra de Los Cerezos y el secretario del Municipio de Blesa.

### Ayuntamiento

Esta noche se reúne la Comisión de Inquilinato para estudiar las reclamaciones formuladas contra el padrón de dicho arbitrio.

También celebrará sesión hoy la Comisión de Gobernación.

A las cinco se reunirá esta tarde el Consejo local de primera Enseñanza, para designar los niños que deben figurar en la excursión escolar, ideada por el Consejo provincial.

### Diputación

Por el concepto de cédulas personales, ayer ingresaron en Caja las siguientes cantidades de los pueblos enumerados:

Blesa, 1.000 pesetas. Vivel del Río, 177'89.

### Hacienda

Señalamiento de pagos: Señor depositario-pagador, varios libramientos con un total de 6.288'01 pesetas.

Señor Administrador de Correos 82'91.

Don Martín Estevan, 363'38. Señorita Josefina Bielsa, 121'25.

A los alcaldes de Valacloche y Anadón se les comunica la aprobación de sus presupuestos municipales ordinarios.

El de Mora remite los presupuestos de cárceles y laboratorio municipal.

### Instrucción pública

Ha sido nombrada maestra sustituta de Fonfría doña Natividad Edo Izquierdo.

Doña Pilar Tello, maestra de Cucalón, solicita el permiso reglamentario para alumbramiento.

La de Ejulve, doña Isidora Galve, solicita una licencia de tres meses para asuntos propios.

El Consejo local de Libros concede ocho días de permiso a doña Purificación Fandos, maestra.

El alcalde de Fonfría comunica que la maestra señora Felipe no se ha presentado a tomar posesión de su cargo.

## - BOLSA -

Servicio telegráfico del BANCO HISPANO AMERICANO

Fondos públicos:	
Interior 4 % . . . . .	65'90
Exterior 4 % . . . . .	80'60
Amortizable 5 % 1920 . . . . .	90'20
Id. 5 % 1917 . . . . .	85'20
Id. 5 % 1927 con impuesto . . . . .	83'10
Amortizable 5 % 1927 sin impuesto . . . . .	97'50
Acciones:	
Banco Hispano Americano . . . . .	159'00
Banco España . . . . .	524'00
Nortes . . . . .	200'00
Madrid-Zaragoza-Alicante . . . . .	158'00
Azucareras ordinarias . . . . .	40'25
Explosivos . . . . .	660'00
Tabacos . . . . .	182'00
Telefónicas preferentes 7 % . . . . .	102'70
Monedas:	
Francos . . . . .	47'15
Libras . . . . .	42'45
Dollars . . . . .	00'00

Luis Alonso Fernández Abogado

Plaza de Carlos Castel, 1 TERUEL

## DEPORTES - De la provincia

Ya está confirmado el partido Bulgaria-España.

Se jugará, conforme se había anunciado, en Madrid el día 21 del próximo mayo.

Repuesto de su enfermedad, el jugador Sastre ha firmado por el Barcelona para volver a los campos deportivos, en los cuales piensa rejuvenecer futbolísticamente.

Con vistas al campeonato de España, el Madrid piensa dar descanso a varios de sus jugadores.

Por ello, quizás no jueguen el domingo ni Luis Regueiro ni Valle ni O ivares, ocupando sus puestos Samitier, Ordóñez y Bestit.

Por incidentes habidos durante los partidos de Liga se imponen multas de 300 y 200 pesetas, respectivamente, al Sabadell y al Stadium Avilesino.

El 23 de abril se jugará el partido Castellón-Celta.

Parece ser que la final de la tercera división de la Liga se jugarán en dos partidos.

La Federación indica las fechas del 19 y 26 de marzo para Zaragoza quiere sean el 12 y 19.

Como Ramón Lafuente sufre un derrame sinovial, no podrá jugar ni el campeonato de España.

También Chirri continúa lesionado, no pudiendo tomar parte en ninguno de los partidos de Liga que faltan.

Roberto tardará también en mejorar.

Son, como se ve, los tres del Athletic bilbaíno.

Iturraspé, medio centro del Nacional, ha sido alta en el Valencia.

Ramosa

## EL AGUILA

FABRICA MODELO DE CERVEZA Y DE HIEL MADRID

## EMILIANO P. PÉREZ BUISÁN

Piquer. 20 2°

## CHOPOS

Vivero de canadiense y lombardo fino, desde 10 pesetas el cien, según tamaño

## PEDRO MARTIN

(Caparrates) TERUEL

Este periódico sale a la venta a las siete de la mañana; los suscriptores de la capital que no lo tengan en su poder antes de las nueve, deben avisar a la Administración del mismo

## Calanda

La Benemérita de Castelserás detuvo en una taberna de la calle del Rosario al vecino de este pueblo Blas Labarías Espada, de 20 años de edad, soltero, quien sometido a un interrogatorio acabó por confesar haber robado durante la noche del día 5 del actual, la cantidad de 144 pesetas a la ciega Isabel Serrano Calvo, habitante en la casilla de peones camineros y de cuyo hecho dimos cuenta a nuestros lectores de ayer.

No se le ocupó cantidad alguna, pues según Blas, las 144 pesetas se las gastó en vicios en la ciudad de Alcañiz, en cuya localidad permaneció desde las 4 a las 13 horas del día 6.

Quedó a disposición del Juzgado de Calanda.

## Andorra

En el kilómetro 9 de la carretera de Alcorisa a Lésera, fueron denunciados Vicente Belenguier Martínez, de Calomarde los Arroyos, y Ricardo Remacha Moreno, de Alcorisa, por infringir el servicio de Transportes al conducir viajeros sin estar autorizados para ello.

## Santa Eulalia

Por faltar al Reglamento de Circulación ha sido denunciado, en la carretera de Checa, el vecino de esta villa José Fuertes Bel.

Igualmente quedó denunciado, ante el juez, José Gómez por decir a la Benemérita que él no pagaría las multas que le hechasen.

## La Puebla de Híjar

Dentro del mayor entusiasmo se celebró en esta localidad, conforme tenía anunciado el Comité que fué erigido en defensa de los intereses agrarios remolacheros de La Puebla de Híjar, una magna asamblea con asistencia de representantes de 18 pueblos.

Don Esteban Barceló, alcalde de esta villa, presidió el acto, pronunciando breves palabras llenas de entusiasmo por el éxito de la asamblea.

Hablaron don Agustín Cros, vocal de la Junta de Gobierno de la Asociación de Labradores de Zaragoza; don Ramón Segura, presidente de la Diputación turolense y otros señores, todos ellos haciendo ver la importancia del asunto a tratar ya que son 4.000 hectáreas de tierra las preparadas para el cultivo de remolacha y que, por no aceptar contratos la fábrica del Bajo Aragón sus representantes clamaron ante los Poderes públicos para que intervieran en problema tan crítico, pues de no solucionarse miles de cultivadores y obreros quedarán en la ruina.

En su consecuencia se acordó que cada pueblo nombre una representación para trasladarse a Madrid y unidos a don Manuel Marraco y don Francisco Bernad Partagás gestionar la solución de este asunto que tanfísima importancia cierra para el Bajo Aragón.

Suscríbase usted a ACCION

## El mejor coche pequeño? El Singer

Cuesta poco, rinde mucho, paga 84'50 pesetas de patente. Antes de adquirir el suyo, véalo. Podrá informarle y hacerle demostraciones de sus diferentes tipos, el Agente comercial

JOAQUIN ESCRICHE

Valcaliente, núm 5, 2.º TERUEL

Se acabaron las carreteras malas  
No existen los virajes  
A toda velocidad se va con la máxima seguridad montando en su coche el neumático  
**Superconford Michelin inflado**  
de un kilo a un kilo doscientos gramos.

**JOSE M. MORERA**  
— TERUEL — — — — — ALCANIZ —

**VIDES AMERICANAS**  
de las mejores variedades de los  
**VIVEROS MONSERRAT**  
CASA FUNDADA EN 1847

BARBADOS RUPESTRIS-LOT :: RIPATRIA X RUPESTRIS  
3.309 :: CHASELAS X BERLANDIERI 41 B  
RICHTER Y OTROS.

INJERTOS DE VINIFERAS TINTOS Y BLANCOS  
**PANTALEON MONSERRAT DE PANO**  
Plaza de San Miguel, 14 duplicado. Teléfono 1756  
— ZARAGOZA —

**BANCO HISPANO DE EDIFICACION**  
SOCIEDAD COOPERATIVA DE CREDITO  
Avenida de Eduardo Dato, 16 (Gran Vía).—Madrid  
Teléfono 11270 (Edificio propio) Apartado de Correos, 590

Se necesitan agentes con buena referencia en toda la provincia  
Delegación Provincial: Ramón y Cajal 45 TERUEL.

Habitaciones espaciales y ventiladas con balcones a la calle  
Agua corriente y cuarto de baño  
Mozo a la llegada de todos los trenes

En lo más céntrico de Valencia  
**GRAN HOSPEDERIA «LA ESMERALDA»**  
**Marcelino Oquendo**  
TELEFONO 10.528  
PLAZA DE LA MERCED, 3  
VALENCIA

Esmerado servicio de comedor a la carta  
Cubiertos de 2 pesetas en adelante  
Peñas individuales de 1'50 pesetas en adelante  
Comedor espacioso y ventilado

# Información telefónica y teleggráfica

## La minoría radical, seguida de todas las de oposición, abandona la Cámara durante una votación

### En la sesión de la Cámara continúa el debate de C. Religiosas

#### Una proposición de Gomáriz origina un incidente entre radicales y socialistas

Madrid.—A las cuatro y diez abre la sesión de la Cámara el señor Besteiro con gran concurrencia en escaños y tribunas.

El señor Royo Villanova pide que se vote nuevamente su proposición incidental en el sentido de que en todas las sesiones se habilita algún tiempo para ruegos y peticiones, proposición que había sido votada ayer, pero cuya votación fué nula por no haber en la Cámara número suficiente de diputados.

Se queja de la actitud del vicepresidente de la Cámara que preside ayer la sesión.

Continúa el debate del Proyecto de Ley de Congregaciones Religiosas.

El Conde de Rodezno presenta y defiende una enmienda al artículo tercero y es rechazada por ciento tres votos contra cinco.

El señor Aizpún defiende su criterio de que, aprobado este artículo, los católicos españoles quedan totalmente entregados al arbitrio de las autoridades locales.

El señor Horn recuerda que el ministro de Justicia presentó ayer a la Cámara una fórmula que podía ser aceptable.

El señor Salazar Alonso dice que la minoría radical apoyará esta fórmula.

Se opone a ello el señor Baeza Medina.

El ministro de Justicia dice que el Gobierno no tiene interés en que se modifique el dictamen de la Comisión.

El señor Royo Villanova afirma que el señor Horn ha hablado en nombre del país vasco.

Añade que a esta Ley le está reservada la misma suerte que a las del señor Largo Caballero, que no se cumplen.

Por 136 votos contra 70 es desechada la enmienda.

El presidente de la Cámara anuncia que la Comisión parlamentaria que marchó a Casas Viejas no entregará a la Cámara su dictamen hasta mañana.

Dice después que no serán admitidas enmiendas a los artículos interpellados, cuando haya comenzado la discusión del primero de los artículos entre los cuales haya de interponerse aquél.

El señor Calderón defiende un artículo de esta naturaleza.

Dice que no se puede considerar los entierros como manifestaciones del culto.

Tampoco puede hacerse política con la muerte.

Por 146 votos contra 24 es rechazada la enmienda.

El señor Madariaga defiende otra en el sentido de que las autoridades no puedan prohibir los entierros católicos más que en aquellos casos en que razonadamente puedan preverse desórdenes públicos.

Es rechazada la enmienda por 129 votos contra 25.

Se presenta una proposición incidental del señor Gomáriz, pidiendo que se comiencen las obras de la carretera de San Juan de Alicante.

El señor Torres Campañá se opone a que se discuta esta proposición y dice, que debe pasar primero a la Comisión correspondiente para su dictamen.

Le contesta el señor Besteiro.

El señor Gomáriz afirma que su proposición no tiende a hacer política.

Le replica el señor Torres Campañá.

El ministro de Obras Públicas señor Prieto dice que él solo desea el apoyo de la Cámara pues está autorizado para realizar lo que la proposición indica.

El señor Barriero: Es decir que la Cámara no es más que un cuerpo consultivo.

El señor Martínez Barrios pide que se retire la enmienda.

Se promueve una fuerte discusión entre los radicales y el ministro de Obras Públicas.

El señor Salazar Alonso increpa al ministro de Obras públicas y dirige duras frases a los socialistas.

La minoría radical abandona el salón al grito de «Viva la Democracia!» «Esto es la Asamblea Nacional!» «Fuera, fascistas!»

Se produce un escándalo formidable.

El señor Besteiro no puede dominar el escándalo.

Tras de los radicales abandonan el salón todas las minorías no representadas en el Gobierno.

Y ausentes del salón de sesiones la oposición, la proposición incidental es aprobada por 135 votos contra ninguno.

Continúa el debate sobre el proyecto de Ley de Congregaciones Religiosas.

El señor Madariaga defiende una proposición que es rechazada.

Se entra en turno de ruegos y preguntas.

El señor Algorta se refiere a la huelga escolar anunciada por los estudiantes de la F. U. E.

Considera acertadas las peticiones que hacen los estudiantes.

El ministro de Instrucción pública le contesta.

Dice, que los escolares piden la revisión del profesorado y para hacerla es preciso estudiar previamente las bases de la Reforma Universitaria.

Se levanta la sesión a las nueve y cinco de la noche.

#### Reunión de la minoría radical

Madrid.—Hoy se reunió la minoría radical bajo la presidencia del señor Lerroux.

Este dijo a la salida que los reunidos habían cambiado impresiones sobre la situación política y que la consideran insostenible.

Ha apreciado que en los momentos actuales lo más conveniente es la formación de un Gobierno de concentración republicana.

Tomaron el acuerdo de oponerse a la proposición del señor Gomáriz sobre la construcción de la carretera de San Juan de Alicante.

### El Consejo de ministros en Palacio

#### El jefe del Estado marcha a la provincia de Jaén

Madrid.—A las doce y veinte quedó reunido en el Palacio Nacional el Consejo de ministros, bajo la presidencia del jefe del Estado señor Alcalá Zamora.

Este abandonó el Palacio Nacional a la una.

El Gobierno quedó reunido hasta la una y veinticinco.

Al salir el señor Azaña, los informadores le preguntaron lo tratado en Consejo.

El jefe del Gobierno les dijo que éste había sido brevísimo por la desgracia ocurrida al Presidente de la República que ha tenido que marchar precipitadamente a Alcaudete (Jaén), donde ha fallecido una prima hermana suya.

Sobre lo tratado, dijo, que solamente se acordó el nombramiento de don Ramón del Valle-Inclán, para la Academia de Bellas Artes de Roma.

Por lo demás, tan solo fueron aprobados unos decretos de Obras públicas y Marina y alguna firma de personal.

—¿Han acordado ustedes el nombramiento del jefe del Cuarto militar del Presidente de la República? —preguntó un periodista.

—No hemos hablado nada de eso. Ese nombramiento se hará dentro de unos días.

#### Se insiste en que Maura conferencie con Azaña

Madrid.—A pesar de lo dicho por el señor Maura, que negó la veracidad de la noticia referente a una conferencia que se decía, celebrada por él con el señor Azaña, personas que se dicen bien informadas aseguran hoy que dicha conferencia se llevó a efecto y que en ella el jefe del partido conservador republicano propuso al señor Azaña una tregua en la oposición de su minoría, para que el jefe del Gobierno busque una fórmula que le permita resolver la situación política.

La referida persona asegura que el señor Azaña contestó al señor Maura que no tiene propósito de abandonar el Poder mientras no sea derrotado en la Cámara o le falte la confianza del Presidente de la República.

Disposiciones de la «Gaceta»

Madrid.—La «Gaceta» publica hoy un decreto del Ministerio de Agricultura, declarando en suspensión de toda su integridad, el decreto de 3 de Diciembre último, que regula el régimen de importación de papel en rama para las empresas periodísticas.

Efervescencia en la Universidad

Madrid.—Durante toda la mañana de hoy se notó en la Universidad central gran efervescencia entre grupos de estudiantes de las distintas ideologías.

Se debe ello a que los estudiantes católicos se oponen a secundar la huelga que la F. U. E. tiene anunciada para los días 10 a 12 del actual.

Se produjeron dentro de la Universidad algunos alborotos, pero no trascendieron a la calle.

### En la Dirección general de Seguridad

#### Una reunión de jefes y oficiales de Asalto

Madrid.—Hoy se reunió en la Dirección general de Seguridad con el nuevo director señor Casás, un coronel, un teniente coronel y cuatro capitanes de guardias de Asalto.

Se ignora lo tratado en esta reunión.

El director general de Seguridad dijo a los periodistas que él había aceptado dos dimisiones.

Una de estas dimisiones ha sido presentada por el jefe de la oficina de Informaciones.

Preguntado el señor Casás por los periodistas acerca de la reunión celebrada el martes último por treinta oficiales de guardias de asalto, el interpelado eludió la respuesta.

#### En libertad y dados de baja

Madrid.—Ayer fueron puestos en libertad el capitán y los diez oficiales de guardias de Asalto que habían sido destituidos a consecuencia de la información abierta por la Dirección general de Seguridad para averiguar—según dijo el señor Azaña—el grado de adhesión de la oficialidad a la Dirección general.

Dichos oficiales han sido dados de baja definitiva en el cuerpo de guardias de Asalto.

Quedan en situación de disponibles forzosos.

#### Maura conferencia con Prieto

Madrid.—Hoy sostuvieron una larga conversación el ministro de Obras públicas señor Prieto y don Miguel Maura.

Prieto dijo que el gobernador civil de Cádiz ha presentado la dimisión por no haberse enterado a tiempo de lo ocurrido en Casas Viejas.

Maura le contestó que el asunto reviste gran gravedad y que se hace preciso resolverlo cuanto antes.

El ministro de Obras Públicas dijo que el Gobierno se había enterado de lo ocurrido y por lo tanto no le alcanzaba ninguna culpabilidad.

—Ahora sí; es preciso hacer justicia — terminó diciendo el señor Prieto.

#### La Comisión parlamentaria

Madrid.—Procedente de Cádiz llegó hoy a esta capital la Comisión parlamentaria que con carácter oficial estuvo en Casas Viejas para informarse de lo ocurrido en aquella localidad.

A las dos de la tarde se reunieron los diputados que la integran en una de las secciones del Congreso.

Se sabe que el resultado de las diligencias efectuadas ha sido la comprobación de que en efecto se han cometido excesos en la represión de los sucesos y que de estos excesos son directamente responsables los jefes de las fuerzas de Asalto que los efectuaron, sin que la Comisión precise si para ello tenían o no órdenes de más altas autoridades.

Se sabe que el informe de la Comisión ha sido emitido por unanimidad, sin que ninguno de los miembros de aquella haya presentado voto particular.

### Información recogida en los pasillos del Congreso

#### Largo Caballero dice que "ellos han acordado" permanecer en el Poder

Madrid.—Ante los insistentes rumores de crisis, los periodistas preguntaron al ministro de Trabajo señor Largo Caballero, quien les contestó que tales rumores eran completamente infundados.

Le hicieron saber los reporteros los acuerdos adoptados por la minoría radical en la reunión celebrada hoy.

El ministro les dijo: —Pues nosotros hemos acordado permanecer en el Poder.

#### La contestación de Martínez Barrios

Madrid.—Al conocer el señor Martínez Barrios las manifestaciones hechas por el ministro de Trabajo, las comentó diciendo:

—También para permanecer en el Gobierno es necesario poder y ya veremos quien puede.

En cuanto a los remotos antecedentes a que dicen ustedes que aludió el ministro de Trabajo habrá que buscarlos sin duda en los asenatos de Casas Viejas o tal vez haya que remontarse hasta los muros de la choza de «Seisdedos» — terminó diciendo el señor Martínez Barrios.

#### Otro rumor desmentido

Madrid.—Después de la sesión de Cortes, corrió el rumor de que el presidente de la Cámara había presentado la dimisión por haberse retirado del Parlamento las minorías al comenzar la votación de la proposición incidental presentada por el señor Gomáriz.

Al ser interrogado el señor Besteiro sobre la veracidad de este rumor lo desmintió rotundamente, añadiendo que no tenía motivos para ello.

Añadió el presidente del Congreso que mañana, una vez terminado el dictamen de la Comisión parlamentaria sobre Casas Viejas se presentará a la Cámara.

Interrogado el señor Besteiro sobre la visita que le hizo el señor Azaña, contestó que el presidente del Consejo le había dado cuenta de que mañana estaría ultimado el informe sobre Casas Viejas y que no conocía el contenido del mismo.

#### El grupo triguero

Madrid.—Los diputados por las provincias trigueras han constituido un grupo parlamentario para defender los intereses cerealistas. Lo presidirá el señor Royo.

#### El Comité Ejecutivo radical-socialista

Madrid.—En la reunión celebrada por el Comité Ejecutivo del partido radical-socialista se puso a discusión la cuestión batallona de si se debe o no ordenar la retirada de los ministros que el partido tiene en el Gobierno.

Las opiniones son encontradas y en el seno del comité ambas tendencias están equilibradas, pues de los siete miembros que lo integran tres son partidarios de que los ministros continúen en el Gobierno y otros tres sostienen la opinión contraria, pudiendo decirse que todo depende de lo que en definitiva diga el señor Rufz Naya que puede decidir la cuestión.

#### Nuevas manifestaciones de Largo Caballero

Madrid.—A pesar de lo dicho por el ministro de Trabajo a los periodistas, a última hora continuaron circulando insistentes rumores de crisis.

De nuevo los periodistas visitaron a Largo Caballero, quien insistió en afirmar que esos rumores son absolutamente falsos, aduciendo en favor de esta afirmación el hecho de haber emprendido viaje el Presidente de la República.

—Ya comprenden ustedes— dijo—que ningún Gobierno prepara un viaje al Presidente de la República para plantear en su ausencia la crisis.

El Gobierno no caerá por efecto de una obstrucción, pues ahora ya no están en uso los procedimientos antiguos y la crisis cuando sobrevenga no será una crisis de café.

#### La actitud de la minoría catalana

Madrid.—El señor Companys ha manifestado que él dará su voto al Gobierno en la cuestión de Casas Viejas.

En cuanto a la actitud que ha de adoptar la minoría de la Esquerra catalana cuando se plantee el debate político, dijo que aun no está decidida.

#### Manifestaciones de Casanueva

Madrid.—Interrogado el diputado señor Casanueva sobre las impresiones obtenidas en su visita a Casas Viejas, les dijo a los periodistas que él no puede revelar lo que allí ha visto hasta que la Comisión parlamentaria dé a conocer su dictamen en la Cámara.

—No obstante—dijo—puedo afirmar que he visto en Casas Viejas asuntos sensacionales.

Dijo que él creía que ante los informes adelantados por la Comisión Parlamentaria, el Gobierno se apresuraría a plantear la crisis, pero ya ha visto que no ha sido así y que todo ha quedado reducido al sacrificio del director general de Seguridad.

#### Dice Maura

Madrid.—El señor Maura decía esta tarde en los pasillos del Congreso que el Gobierno ha fracasado políticamente como lo prueba el hecho de que se hubiera implantado el comunismo en Solosancho sin que de ello tuviera conocimiento el Gobierno.

#### Menéndez declara ante la Comisión parlamentaria

Madrid.—La declaración presentada por el ex director general de Seguridad señor Menéndez ante la Comisión parlamentaria sobre los asuntos de Casas Viejas, duró dos horas.

No se pudo averiguar sobre qué versó su declaración.

Para la mejor marcha administrativa de este periódico, se ruega a los que lo reciben fuera de la capital que, de no estar conforme con la suscripción, devuelvan el mismo a esta Administración: Temprado, 11

